
維權護譽，同此一心
海內外代表特意出席者：美南培正同學會會長許國華（前左1）
加拿大安省培正同學會顧問、前會長1施永輝（後左2） 
新加坡培正同學會會長鄭保卿（後左5）
加拿大溫哥華培正同學會顧問、前會長章子惠（後右1）
廣州培正同學會會長沈志華（後右3）、廣州培正同學會顧問、
前會長朱素蘭（後右4）
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香港培正  小學

法團  校董會」
公聽研討會



本 會就 培正校 友為保護 香港 培正小 學資 產不 致 流 失， 
資源得以用於香港培正小學，使母校能持續得以良好發展，
就 要求 香 港 浸聯會，改 組香 港 培正小 學管 理 委 員會，成 立 
香 港 培 正 小 學 法 團 校 董 會 一 事， 於 2016 年 2 月27日 假 座 
九龍香格里拉酒店舉行公聽研討會，邀請所有關心此事的人
士出席。

當天出席人數逾百人，公聽研討會約於下午二時開始，會
眾均熱烈發言。會上主持人先表達同學會出於一貫支持愛護
母校之心，極欲與香港浸聯會及校方商議改進母校之策，可
惜香港浸聯會婉拒與本會合辦研討會，致本研討會需於校外
舉行。各會友先後發言，表達藉由香港培正小學拆卸舊禮堂
蓋建新大樓營辦培正專業書院所引起一連串風波而反映香港

浸聯會在受託管理香港培正小學的種種流弊與失當，致令培
正小學利益受損，妨礙母校正常發展，影響學弟學妹的學習
質素。在 2015 年世界培正同學日發表的共同宣言及 2015 年
香港培正同學日大會通過議案均已經要求香港浸聯會盡快按
教育局指引為香港培正小學成立法團校董會。

另一方面，培正校名尊嚴不容侵犯，亦不能被濫用盜用，
因此有穗港澳三地培正中小學暨同學會合組十五人培正校名
校徽管理委員會，互相支持三地共同捍衛培正校名校徽，以
打擊不法者侵權。可惜該委員會目前處於停止運作情況，對
三地經多年艱苦爭取的校名權極為不利，因此維權工作刻不
容緩，會上廣州培正同學會沈會長表示廣州校方及同學會全
力支持重啟委員會。
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會眾經過討論後，達致以下總結：
1. 要求香港浸聯會盡快按教育局指引為香港培正小學成
立法團校董會。

2. 重啟穗港澳三地培正校名管理委員會，使它發揮原來
的功能，互相支持三地維護培正校名校徽權益，協助廣
州培正中學進行抗辯以實際行動再度保護“校名”而奮
鬥，協助官司進行抗辯的支援。
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幾個關於要求香港培正小學成立
法團校董會的常見問題：
1. 甚麼是「法團校董會」?

「法團校董會」是依法註冊成立的學校管理組織，具有獨
立法人身分，有章程嚴格規定校董會的權力、責任、組成及
運作。

2. 為甚麼要成立「法團校董會」?
教育局自上世紀 90 年代開始，一直倡議香港學校實施校

本管理，冀望通過學校各持分者共同參與學校管理，能夠為學
校持續長遠的良好發展，奠下穩固基石。因此，成立法團校董
會，乃改進學校管理的其中一種有效辦法。自2005 年開始，
香港所有資助中小學均陸續按法例成立各自的法團校董會。

3. 如何能做好校本管理？
「共同參與」、「問責」、「透明」和「誠信」是校本管理的

精神，也是法團校董會運作暢順的重要原則。法團校董會通
過集體問責、透明開放，及各校董真誠行事，定能提升學校
管理的質素。

「集體問責」指法團校董會由學校 所有持分者代 表，包
括：辦學團體、校長、教師、家長、校友及獨立校董組成，
法團校董會對學校負上全面及最終責任，為學校建立清晰、
嚴謹、有效的制度，推動、監察和督導學校的表現。

「透明開放」指法團校董會應保持政策透明及具開放態
度，能與各持分者積極溝通、聆聽意見、集思廣益。

「真誠行事」指各法團校董本著忠誠，克盡己任，真誠行事，
並制定完備操守指引，避免利益衝突。

4. 「法團校董會」和辦學團體分別主要擔當甚麼的角色？
根據校本管理精神，辦學團體與法團校董會是兩個獨立

法人，辦學團體負責制定學校的辦學宗旨，法團校董會則負
責學校的實際運作及監察。

5. 香港培正小學成立「法團校董會」是否想摒除香港浸聯會
作為辦學團體的角色？

香港培正同學會提出要求香港浸聯會參照教育局方案成
立香港培正小學法團校董會，希望能一如以往與香港浸聯會
及校方共同為學校改進努力。

6. 香港培正小學是私立學校，可以成立法團校董會嗎？
根 據 目 前 2005 年 1 月1日 實 施 的 2004 教 育 （ 修 訂）條

例，主要是規定一般資助學校（例如培正中學、培道中學…
等）必須成立法團校董會，以確保公帑得以妥善運用。目前
確沒有規定私立學校需成立法團校董會，但也沒有說不可以。

138 139

2016年全體理事會議



7. 目前香港浸聯會屬下的學校，有哪些已經成立法團校董會？
目前香港浸聯會屬下的資助中、小學，均已經成立法團

校董會，例如香港培正中學、香港培道中學、香港浸信會聯
會小學 （荃灣麗城花園）、浸信會天虹小學 （黃大仙竹園）、
浸信會呂明才小學 （沙田第一城）及浸信會沙田圍呂明才小學 

（沙田圍）成立了法團校董會，多年來浸聯會從沒有因為成立
了中小學法團校董會而公開投訴遭「奪權」或影響學校運作。

8. 那麼香港培正小學要怎樣才能成立法團校董會？
私立學校如果想成立具法定地位的法團校董會，是不可

以根據 2004 教育（修訂）條例成立，目前亦沒有相關法例適
用。我們真的想將來培正小學和幼稚園成立的法團校董會能
夠具備好像資助學校法團校董會的同樣性質、權力和責任，
一定要有相應的法律條文在背後作為監察。香港培正小學需
要制訂自己的法團條 例（Incorporation Ordinance）去監 管
其運作。

9. 目前 香 港 有沒 有學 校 制 訂自己 的 法 團 條 例 去 監 管自己 
校董會？

有 不少 學 校 都 已 經 具備， 舉 例：協 恩學 校 管 治 委 員會
法 團 條 例﹙ Chapter 1099）， 拔 萃 小 學 校 董 會 法 團 條 例
﹙Chapter 1125）， 拔 萃 男 書 院 校 董 會 法 團 條 例（Chapter 
1123）， 拔 萃 女 書 院 校 董 會 法 團 條 例﹙Chapter 1124），
聖士提反女子中學 校董會法團條 例（Chapter 1121），聖保
羅 男女 中 學 校 董 會 法 團 條 例﹙Chapter 1104）， 聖 保 羅 書
院校董會法團條例（Chapter 1102），聖約瑟書院法團條例
﹙Chapter 1048）… … …，這些的條例均是由立法會議員
以私 人條 例草案﹙Chapter 69）提出立法。除了學 校 之 外，
有不少宗教團體，如天主教修會、基督教會堂都已經先後成
立法團，以保障教會資產，例如九龍城浸信會條例（Chapter 
1093），和尖沙咀浸信會法團條例（Chapter 1073）。

10. 香港培正同學會有甚麼建議？
雖然香港培正小學不能根據 2004 教育（修訂）條例成立

法團校董會，但我們又可以根據培正的情況和需要，在立法
會為香港培正小學度身制訂私人條例草案通過香港培正中小
學校董會法團條例（Chapter ???），到時有法例監督法團校
董會，建立健全制度，可以持續提升及改進學校。同學會希
望香港浸聯會接受我們的訴求，同意制訂香港培正中小學校
董會法團條例。當浸聯會同意合作，同學會就可以找立法會
議員協助，提出制訂私人條例草案。

11. 將來如何能更有效地保障學校資產﹖
由於 法團校 董會及辦學團體在法律上是兩個獨立的組

織，他們可以分別擁有其資產。
法團校董會作為一個獨立的法人團體，可以獨立接收、

擁有、及處置其資產，辦學團體在設立法團校董會前，按法
例及會計要求，須先分清楚學校財產的所屬權，必須澄清哪
些是辦學團體的資產﹖哪些是學校的資產 ?  法團校董會運作
後，亦要清楚紀錄日後各項資產的接收、擁有及處置情況。
如資產來源涉及捐贈，應清楚界定捐贈者是捐給辦學團體或
學校法團校董會，如屬後者，亦應確定捐贈者是否表示不欲
在法團校董會解散時索回該財產，以免日後引起紛爭。
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全體理事會議召開 通過三項決議

2016年3月23日（星期三）晚上七時正，於香港培正小學校史室召開了全體理事會議。
代表們聆聽了黎藉冠會長關於浸聯事件近況報告及何浩元副會長關於
2月27日在尖東舉行公聽會的報告。經過認真討論，通過了三項決議：

（1） 要求浸聯會盡快向教育局申請成立香港培正小學法團校董會。

（2） 重新啟動培正校名、校徽管理委員會的功能和運作。

（3） 本會不認同在學校周圍派發傳單，因為此行動會對師生及家長構成騷擾。
 但對浸聯會至今未有對事件作出澄清，至感遺憾。
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